
A 专栏 2022年5月30日 星期一

一版编辑 郑 毅 本版编辑 郭知欧2

老骥伏枥

欧冠大戏，落下帷幕。 法兰

西大球场， 一场欧冠决赛居然

令人难以置信地推迟了将近40

分钟开赛。 最终的结果，更加老

到的皇家马德里笑到最后， 击败

利物浦再次捧杯。

今年皇马从淘汰赛到决赛这

一路， 不仅扮演了豪门热门终结

者的角色，还是玄学规律终结者。

航母自己成为了航母杀手。

看看皇马这一路淘汰赛中面

对的对手。 大巴黎今年可是既有

梅西又有姆巴佩的超级土豪球

队；切尔西，那是上届冠军；还有

曼城，英超当赛季冠军。 这一路都

被皇马杀过来， 然后到了决赛面

对的又是利物浦。

有人觉得皇马这个赛季走得

很顺， 总能在落后的情况下完成

反超，但是这样的过程背后，凸显

的其实是球队的老到， 无论是球

员还是教练， 他们都很懂得如何

去赢得比赛， 而不仅仅是赢得场

面。

就场面而言， 这场比赛利物

浦看上去机会很多， 但是从另外

一个角度来看， 克洛普带球队已

经是第四次进入欧冠决赛， 但是

只有一次成功夺冠的经历。 克洛

普毫无疑问是一个非常出色的教

练， 但在决赛这样的一场定胜负

的比赛中， 他的临场指挥获胜的

经验，似乎比不上安切洛蒂。

此前我们说到穆里尼奥 ，五

次进入到欧战的决赛， 全部完成

夺冠。 以及皇马从1998年到现在

为止， 每一次进入欧冠决赛都能

夺取冠军，这个背后，还是有一些

他们自己的经验的。

伴随着欧冠赛季的结束 ，我

们就等着看，即将开始的中超，能

用怎么样的比赛来重新唤回球迷

的热情了。

中超得把
人气打回来

隔岸观火

勒紧裤腰带
宇观赛场

●北京时间昨天凌晨的欧

冠决赛中， 西甲的皇马以一球

击败英超的利物浦夺冠。 这场

万众瞩目的顶级赛事打出了这

两支球队主帅的新职称， 皇马

主帅安切洛蒂， 为自己评定为

“纪录先生”。 而利物浦主帅克

洛普一战荣获“亚军先生”。

在巴黎的法兰西大球场 ，

皇马第14次夺得欧冠冠军 ，这

样的赫赫战功使皇马无愧于

“银河舰队”的称号。 主帅安切

洛蒂也创造了历史， 他成为第

一位四次摘得欧冠桂冠的主教

练。 他在2003年和2007年两次

率AC米兰登上欧洲足球巅峰，

2014年他带领皇马第三次获得

欧冠冠军。 四夺欧冠是一项新纪

录， 能够打平或者打破这项纪录

的是法国人齐达内， 他拿下过欧

冠三连冠， 所率领的球队也是皇

马。 昨天，齐达内现身球场看台，

他不仅为旧主助威， 还为了气恼

一下大巴黎。 大巴黎与姆巴佩之

前刚刚戏弄了皇马俱乐部， 生生

地放了人家白鸽。

安切洛蒂新创下的另一项纪

录是他在欧洲五大联赛中都拿到

了联赛冠军。 2003-2004赛季，他

带 领 AC米 兰 获 得 意 甲 冠 军 ；

2009-2010赛季，他带领切尔西夺

得英超冠军 ；2012-2013赛季 ，他

带领巴黎获得法甲冠军 ；2016-

2017赛季， 他带领拜仁夺得德甲

冠军； 今年他率领皇马提前夺得

西甲冠军。 昨天赛后，向来低调的

“好好先生”安切洛蒂说：“还能说

什么呢？ 我就是纪录先生！ ”天下

足球人都得服帖，没有闲话。

●利物浦主帅克洛普在欧冠

决战中已经败阵三次了。 他在德

甲执教多特蒙德时， 欧冠决战拜

仁落败。 他执教利物浦后，在欧冠

决赛中两负死敌皇马。 克洛普的

三败追平了意大利人里皮的纪

录， 成为了获得欧冠亚军次数最

多的失意人，“亚军先生”是也。

“纪录先生”与“亚军先生”交

手，高下立分了吧。 欧洲足球从来

不缺“起名学”，这下可以领教一

二了。

自说自画

立分高下

秦天论道

还是皇马
又是皇马

寂寞的足球终于有了好消息，

新赛季中超将在6月3日开赛 ，开

幕式选在海口，一个气候宜人、景

色秀美的海滨城市。

更令人兴奋的是， 首场比赛

对观众开放。

这个好消息比什么都更有吸

引力。 自从疫情以来，中超的比赛

就一直不正常，或闭环、或空场，踢

一场比赛就像是对着电视机打游

戏，踢的人寂寞，看的人何尝不是？

足球是一个对人的身体和心

理有着巨大挑战的运动， 同时也

是职业化和市场化开展得最好的

运动。 职业化和市场化之源来自

何处？ 来自更大球迷群体的参与。

否则，职业足球就成了无根之木。

这个道理谁都知道， 但是在

中超实行却一直很难。 且不说现

在的防疫政策，即使是正常光景，

职业联赛也是以服务国家队 、为

国家队出线保驾护航为第一 ，这

不仅是本末倒置，更是自毁前程。

中国足球职业联赛开展以来始终

“跌宕起伏”，概莫如此。

经过疫情的“洗礼”，也经过之

前的错误给职业联赛带来的困境，

希望大家都能够明白了，明白让更

多的球迷参与， 吸引更多的广告

商、投资者加入，为球迷服务、为投

资者服务对于职业联赛是多么地

重要，切不要再主次颠倒。

说到这里， 也要为现在的足

协说几句话。 因疫情而导致的这

些情况的出现， 也不是本届管理

者所能改变的， 尤其是比赛的闭

环和空场进行等。 说来也可怜，时

代在变化和进步， 足协的权力还

不如40多年前甚至更远。 那时候

的足协有很大的自主权， 甚至包

括从专业足球到职业足球的改

革，虽说有政策的支持，但毕竟主

要的运筹和组织进行都是足协自

己一手操办。 这里，两位足协负责

人年维泗和王俊生将在历史上留

下一笔。

他们的成功得益于当时改革

开放的大好机遇和政策支持。 但

是，本届足协出台的一系列政策，

包括强调准入制、 俱乐部中性名

称的改革， 尤其是后者受到了许

多反对。 说这是压倒许多投资者

的最后一根稻草， 这种说法并不

准确，现在足球的倒退，与投资者

面临的经济不利境况有关， 也与

之前足协只顾榨取不愿付出 ，使

职业联赛变相成为国家队的服务

基地有关。 即使是有广告挂名的

时期， 投资者拖欠薪水和俱乐部

退出的现象也从来没有停止过。

对于本赛季中超来说， 任何

高的期望都是不切实际的， 能够

完整打完赛季， 能够逐步开放球

场看台， 把人气聚拢起来就是成

功了。

女子网坛的
“统治者”何在

法网刚刚进入第二周的较

量， 女单16强赛场上的种子选手

仅剩目前取得了31连胜的世界第

一斯瓦泰克。 与之相对的，是男单

前10号种子中， 仅有10号种子诺

里一人未打入16强。 在男女单打

赛况差异甚大的背后， 是否有球

员有足够的“统治力”，引人注目。

与男单“95后”和“00后”球员

相比，女单年轻球员更容易冒头：

安德莱斯库、拉杜卡努、斯瓦泰克

等“00后”早已成为大满贯女单冠

军。 而男子“95后”球员中仅有梅

德韦杰夫一位拿到过大满贯男单

冠军。

也许这能说明女子网坛拥有

充足的后备力量， 但百花齐放的

局面， 从侧面印证了女子网坛缺

乏统治力的现状。 安德莱斯库和

拉杜卡努两位大满贯冠军均止步

今年法网女单第二轮， 而梅德韦

杰夫已经打入了男单16强。

男球员难以突破“三巨头”的

统治， 和女球员轮流获得大满贯

冠军的根本， 就在于球员的统治

力。 对于男单“95后”而言，他们在

大满贯赛场更多的是对“三巨头”

的挑战，至于挑战成功与否，看的

是球员本身的实力。 在女单赛场，

几乎每个人都有争冠的机会 ，但

反过头来， 大满贯女单冠军的含

金量是否会因此降低？

在女单赛场， 仅有目前斯瓦

泰克表现出了自己的统治力 ，但

这样的统治力能持续多久、 她是

否能成为类似小威廉姆斯和巴蒂

等统治过女子网坛的选手， 都是

未知数。 况且，若仅有斯瓦泰克一

人具有统治力， 那么在一家独大

的女子网坛， 是否会出现缺乏竞

争力、 球员缺少与巨头们切磋的

机会？

在现在的女子网坛， 很难再

用冠军数和排名去衡量一个球员

的真实水平， 而是要看一个球员

的状态稳定与否。 状态的稳定，和

球员自身的心态、实力都有关。

每个球员的实力各不相同 ，

但男女球员共同的特点， 就是自

身的心态问题。 不同的是，男球员

在遇上巨头时容易 “被上课”、心

态崩。 部分女球员在获得了大满

贯冠军等荣誉后， 难以适应这种

荣誉背后带来的无形压力： 外界

对其成绩的期待、 其自身状态是

否真的是大满贯冠军应有的实

力， 都是这些女球员要面对的问

题。 如果女子网坛真正出现有统

治力的球员， 首先就要克服这些

问题。 至于实力问题，还要靠球员

自己磨炼。

女子网坛是继续保持百花齐

放的状态， 还是会出现一个具有

统治力的球员？ 对于所有女球员

来说， 也许这是一个值得思考的

问题。
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●

重庆退出，大连人顶上。 但

是，问题依旧还在，且普遍。 大

连人全华班， 并因欠薪被国际

足联禁止引进新球员。 上赛季

大连人虽刮青春风暴， 但还有

外援，还有老将，阵容实力不算

弱，但还是降级了。 本赛季，外援

没了，老将走了，年轻球员中的佼

佼者有的也走了， 阵容实力显而

易见的削弱，结局会怎样？ 为新任

主帅谢晖捏把汗。

好在，别的队半斤八两。 譬如

申花也背着禁令，外援也就两个，

其中一个第一阶段可能还参不了

战。 申花、大连人，都是曾经的豪

门。 看看，想想，恍如隔世。

●

江湖俗话，出来混，早晚是要

还的。 现在普遍的问题与潜在的

危机， 是当年毫无节制大把撒钱

留下的后患。 恒大是“金元足球”

的领头羊， 紧跟着的是已经解散

的天津权健， 还有现在苟活着的

河北华夏幸福，等等。

比起恒大 （现在的广州队）、

华夏幸福（现在的河北队 ），大连

人不算太差，申花略好些，保级大

有希望。

●

不管怎么说，鸣哨开战，总是

好事。 自己的联赛自己爱，球迷有

球看，可说可议，生活就多了些色

彩。 至于问题与危机，慢慢想办法

解决。

当然， 要痛定思痛， 举一反

三，所要接受的教训，就是勒紧裤

腰带。

没有赚钱的能力， 该有节俭

的能耐。 方方面面，该省则省。 如

果养成节俭的习惯， 倒是一大收

获。 罗马不是一天建成的，所谓的

第六大联赛， 得循序渐进， 慢慢

来。

朱润宇


